
« Dans le miroir de l’œuvre » 
avec le JBTO – Cie James Carlés

Un dispositif  académique 
d’Education Artistique et Culturelle 2024/2025

Présentation dispositif académique « Le Junior Ballet Toulouse Occitanie (JBTO) / Cie James Carles » 12 écoles et 12 lycées



L’élève vit une expérience artistique immersive enrichie par un temps de micro pratique. Par 
la rencontre, il développe ses compétences critiques et construit une sensibilité esthétique

Une expérience plurielle avec LE JBTO / 
COMPAGNIE JAMES CARLES 

Les jeunes danseurs en formation du Junior Ballet Toulouse Occitanie (JBTO), cellule 
d’insertion professionnelle du centre chorégraphique James Carlès, présentent un extrait 

d’œuvres chorégraphiques puis échangent avec les élèves. Ils engagent un temps de pratique 
de danse contemporaine. 

L’élève vit une expérience artistique immersive enrichie par une temps de micro-pratique. 
Par la rencontre, il développe ses compétences critiques et construit une sensibilité esthétique. 

Quels enjeux pour les élèves ?



Quels interlocuteurs ?

1er degré

• CPD EPS ou CPD 
EAC de votre 
département

2nde degré
• Marie Michel, 

Conseillère Danse et 
Arts du Cirque à la 
DAAC

• marie.farro@ac-
toulouse.fr

• Marie-Françoise 
Ausset, IA-IPR EPS

• mfrancoise.ausset@ac
-toulouse.fr

Partenaire
• Stéphanie Amiot

• stephanie.amiot@jam
escarles.com

mailto:Marie.farro@ac-toulouse.fr
mailto:mfrancoise.ausset@ac-toulouse.fr


Quels piliers de l’EAC impactés ?

S’APPROPRIER des 
CONNAISSANCES
Découvrir une 

œuvre 
chorégraphique 

(30 min)

FREQUENTER 
par une 

RENCONTRE 
Echanger avec 

les artistes
(15 à 30 min)

PRATIQUER 
Danser un 

atelier artistique 
(1h)

LES 3 PILIERS DE L’EAC



Arrêté́ interministériel du 1er juillet 2015 
Piliers de l’éducation 
artistique et culturelle

Grands objectifs de formation visés tout au long du 
parcours d’éducation artistique et culturelle

Dans le cadre du projet 
L’Architecture en dansant

Fréquenter
(Rencontres)

cultiver sa sensibilité, sa curiosité et son plaisir à rencontrer 
des œuvres.

Fréquentation et découverte des 
œuvres chorégraphiques et des 
sites architecturaux. 
L’élève cultive sa sensibilité, sa 
curiosité et son plaisir à rencontrer 
des œuvres architecturales par une 
approche sensible, technique voire 
historique. L’élève rencontre des 
artistes et des professionnels avec 
lesquels il échange.

échanger avec un artiste, un créateur ou un professionnel 
de l’art et de la culture

appréhender des œuvres et des productions artistiques

identifier la diversité des lieux et des acteurs culturels de 
son territoire

Pratiquer
(Pratiques)

utiliser des techniques d'expression artistique adaptées à 
une production La pratique artistique est une 

composante indispensable à la 
réalisation d’un projet EAC.
Par la pratique in situ, l’élève 
s’approprie, questionne, valorise, 
dialogue avec les caractéristiques de 
l’architecture dans un processus de 
création artistique. 

mettre en œuvre un processus de création

concevoir et réaliser la présentation d'une production

s'intégrer dans un processus collectif

réfléchir sur sa pratique

S’approprier
(Connaissances)

exprimer une émotion esthétique et un jugement critique
Un projet EAC permet 
l’acquisition de connaissances, 
d’un vocabulaire spécifique de 
l’architecture et de la danse. 
L’élève construit un lexique adapté 
aux domaine de l’architecture et à 
l’art chorégraphique. 

utiliser un vocabulaire approprié à chaque domaine 
artistique ou culturel

mettre en relation différents champs de connaissances

mobiliser ses savoirs et ses expériences au service de la 
compréhension de l’œuvre



Quelle œuvre chorégraphique ?

Poesis#3

Les oiseaux pour voler battent des ailes

Danse et stéréotypes 

Boléro 

è Prévoir l’accès à la salle 1h avant pour l’échauffement des danseurs.
è Toucher un public large pour la représentation (Jauge 90 à 120 
spectateurs) / Pour l’atelier : 30 élèves
è Mettre à disposition l’enceinte (jack 3.5)

CHOISIR



Quels financements ?

1er degré

• L'action est gratuite. 
Une subvention de la 
DAAC est versée 
directement au 
partenaire.

2nde degré

• L'action sera facturée 
800 euros via une 
offre personnalisée 
avec le Pass Culture 
Part Collective. 

1ER DEGRE 2nd DEGRE



5 étapes

1 – EN AMONT : Proposer 3 dates dans le fichier partagé.

2 – EN AMONT : Préparer la rencontre avec vos élèves. 
Cf ressources pédagogiques de la Compagnie

3 – VOTRE JOUR J : accueillir les artistes = matérialiser les espaces 
(spectateurs/danseurs) ; prévoir un endroit « vestiaire » ; mettre une enceinte à 

disposition.

4 – VOTRE JOUR J : participer et accompagner l’engagement des élèves dans 
l’atelier de pratique.

5 – ET APRES…Prolonger l’expérience et réinvestir. Laisser des traces. 



Suivi de l’offre Pass Culture via ADAGE (2nd degré)

1 - Création de l’offre personnalisée par le 
partenaire.

2 - « Pré-réserver » l’offre par l’enseignant. 
Attention date limite. 

3 - Ajouter/Associer l’offre personnalisée à mon 
projet lié au dispositif par l’enseignant.

4 – « Réserver ». Fait par le chef d’établissement. 
Attention date limite.

5 – La mise en paiement est automatique, 15 jours 
après l’action (statut consommé).



Des ressources James Carlès
1- Découvrir le centre 

chorégraphique James Carlès

• Exposition numérique James 
Carlès : Numéridanse

• https://www.numeridanse.tv/t
hemas/expositions/james-
carles

• Exposition Numérique les 
racines de la diversité en danse 
contemporaine

• https://www.numeridanse.tv/t
hemas/expositions/les-racines-
de-la-diversite-en-danse-
contemporaine?t

2 -Danses et poésie

•Carolyn Carlson
•https://youtu.be/jtA-ojc-

ti0?si=pjG9ZzuXZn7_-oHm
•Pearl Primus : Strange fruit
•https://youtu.be/38JoSbk3S3o?si=5b

eSgmHicdqrcRcP

•théâtre No (Japon)
•https://www.numeridanse.tv/videot

heque-danse/han-no-toru-shakuno-
mai?s

•Thomas Lebrun : Lied Ballet
•https://www.numeridanse.tv/videot

heque-danse/lied-ballet?s

•kafig
•https://youtu.be/z_Hu57QTqqE?si=C

SWXZJDRowe5aWEk

3-Danse et arts plastiques

•La danse à la croisée des arts
•https://www.numeridanse.tv/themas/parcours
/la-danse-la-croisee-des-arts?t

•Carolyn Carlson Signes
•https://youtu.be/bnIwGYq49Ek?si=4Zhq7Qaus6j
rSZ0D

•Danse et arts plastiques 
•https://www.numeridanse.tv/themas/parcours
/danse-et-arts-plastiques?t

•Alwin Nicholais : tensile mouvement
•https://youtu.be/w7-
wobUsRyk?si=DI0qeItJ0KwAIe4D

•Danse et architecture à montréjeau
•https://youtu.be/ZWp2H8E0E38?si=P6t5TdNGvD
QG397H

•Le Bauhaus
•https://youtu.be/qU2_LiQUNog?si=Rkka4s_Qxpj
1_EWl

•Oskar Schlemmer : Pole dance
•https://youtu.be/0j0x325uR8s?si=CchtXStqGWH
X-JPE

•Oskar Schlemmer : ballet Triadique
•https://youtu.be/H-
N_Hzfe8NE?si=bz2WrQZnMuoN_oRE

•kafig
• https://youtu.be/z_Hu57QTqqE?si=CSWXZJ

DRowe5aWEk

Cf. dossier médiation 

https://www.numeridanse.tv/themas/expositions/james-carles
https://www.numeridanse.tv/themas/expositions/les-racines-de-la-diversite-en-danse-contemporaine?t
https://youtu.be/jtA-ojc-ti0?si=pjG9ZzuXZn7_-oHm
https://youtu.be/38JoSbk3S3o?si=5beSgmHicdqrcRcP
https://www.numeridanse.tv/videotheque-danse/han-no-toru-shakuno-mai?s
https://www.numeridanse.tv/videotheque-danse/lied-ballet?s
https://youtu.be/z_Hu57QTqqE?si=CSWXZJDRowe5aWEk
https://www.numeridanse.tv/themas/parcours/la-danse-la-croisee-des-arts?t
https://youtu.be/bnIwGYq49Ek?si=4Zhq7Qaus6jrSZ0D
https://www.numeridanse.tv/themas/parcours/danse-et-arts-plastiques?t
https://youtu.be/w7-wobUsRyk?si=DI0qeItJ0KwAIe4D
https://youtu.be/ZWp2H8E0E38?si=P6t5TdNGvDQG397H
https://youtu.be/qU2_LiQUNog?si=Rkka4s_Qxpj1_EWl
https://youtu.be/0j0x325uR8s?si=CchtXStqGWHX-JPE
https://youtu.be/H-N_Hzfe8NE?si=bz2WrQZnMuoN_oRE
https://youtu.be/z_Hu57QTqqE?si=CSWXZJDRowe5aWEk


Traces et témoignages…d’élèves qui interrogent les artistes

 Lycée Professionnel Hélène Boucher 
Construction d’un article de valorisation de l’événement : le JBTO au lycée lundi 11/03/2024  

Professeure Mme FARRO 
 

Interview à destination du JBTO 

Spectacle « les oiseaux pour voler battent des ailes » Lundi 11 mars au LP Hélène BOUCHER devant 300 élèves. 

 

Les journalistes en herbe : la classe de 1ère Bac Pro AEPA (Animation Enfance Personnes Âgées) et les élèves de l’UF2S 
(Unité Facultative Secteur Sportif). 
 
Questions des élèves :  

 

à Depuis quand dansez-vous ?  
Ilanka : Age de 5ans 
Thomas : Age de 5ans 
Mathilde : Age de 5 ans 
Emilien : Age de 16 ans 
Jade : Age de 4 ans 
Ilona : Age de 5 ans 
 
à Pourquoi avoir eu l’idée de faire de la danse ?  

Ilanka : Ma mère m’a inscrite à la danse quand j’étais enfant et au fil des années je l’ai pratiqué de plus en plus jusqu’à 
en faire mon métier. 
Thomas : J’accompagnais ma mère à la danse et cela m’a donné envie  
Mathilde : J’ai commencé très jeune et j’ai rapidement su que je voulais en faire mon métier, c’est pourquoi j’ai entamé 
un parcours danse-étude au lycée. 
Emilien : Ancien harpiste, je voulais mélanger la musique et la mise en mouvement du corps. 
Jade : Mes parents faisaient de la danse quand ma mère était enceinte de moi, c’est sûrement ça qui m’a donné envie 
de danser petite. 
Ilona : J’étais hyperactive petite, ma mère m’a inscrite à la danse pour permettre de canaliser toute cette énergie. 
 
 
à Quelles ont étées vos formations pour accéder à cette compagnie ?  
Tous les danseurs de la compagnie sont passés par une pratique loisir intensive puis sont entrés dans la formation 
professionnelle du danseur au Centre Chorégraphique James Carles 
 
à Quelle est la moyenne d’âge du JBTO ? 
Jade et Ilona ont toutes les deux 21 ans 
Pour les danseurs de la compagnie, nous avons entre 20 et 24 ans 
 
à Qui sont vos formateurs ? D’où viennent-ils ? 
Nous avons un formateur pionnier et commun qui est James Carles : danseur, chorégraphe, pédagogue, il est originaire 
du Cameroun et est arrivé en France à l’âge de 13 ans. 
Durant notre formation, nous avons pu rencontrer des professeurs venant de chez Roland Petit, Rudolph Laban, Alvin 
Ailey… 
Nous sommes également tous aussi très attachés à nos premiers formateurs en pratique loisir 
 

à Comment caractériser votre style de danse ?  

Dans la compagnie, on parle de transmodernité. 
La notion de ”transmodernité”, telle que le conçoit le philosophe mexicain d’origine argentine Enrique Dussel, cherche à 
rendre compte du renouveau contemporain des grandes cultures universelles non-européennes (bantoues, islamiques, 
védiques, taoîstes, bouddhistes, amérindienne)s susceptible d’apporter des réponses aux défis angoissants du 21ème 
siècle en reprenant les aspects positifs de la modernité en dessinant, moyennant un véritable dialogue non hiérarchique 
entre les cultures, les contours d’une utopie pluriverselle. 
La Transmodernité est l’espace permettant de développer les potentialités alternatives de chaque culture, de chaque 
imaginaire ou individu : “Viens tel que tu es, danse et deviens ce que tu es”. 
 
En d’autre termes, la compagnie évolue dans un contexte contemporain mais s’appuie sur des héritages forts, des 
échanges avec les danseurs et leur sensibilité, le réel, le présent… 
 
 
 

 Lycée Professionnel Hélène Boucher 
Construction d’un article de valorisation de l’événement : le JBTO au lycée lundi 11/03/2024  

Professeure Mme FARRO 
 
 
 
à Quand la compagnie a-t-elle était créée ? Pourquoi ce nom JBTO ? 
La compagnie James Carles a été crée dans les années 80. Le Junior Ballet Toulouse Occitanie est une autre action 
menée par le Centre Chorégraphique. Le JBTO est une passerelle entre la dernière année de formation et s’adresse aux 
danseurs ayant mené leur formation au bout de s’insérer professionnellement en souhaitant s’investir dans les projets 
professionnels d’une compagnie (c’est une alternance).  
Emilien, Thomas, Mathilde et Ilanka sont dans la compagnie, Jade et Ilona sont dans le JBTO. 
 
à A quelle fréquence dansez-vous ?  
Nous dansons au moins autant de temps que vous passez au lycée. Nous sommes dans un métier du corps, nous ne 
pouvons pas réellement nous arrêter. En général, on s’arrête grand maximum une semaine et prenons des 
entrainements réguliers pour maintenir nos capacités physiques et éviter les blessures. 
 
à Quels sont vos styles de danses préférés ? 
Nous sommes tous plutôt dans un courant contemporain. Cependant, nous avons traversé les danses urbaines, 
classiques, modernes, etc et nous nous nourrissons de tous ces vocabulaires et mobilités différents.tes pour nourrir 
fortement notre danse. 
 
à Avez-vous participé à des concours ? Si oui, lesquels ?  
Il existe des structures telles que la CND (Confédération Nationale de Danse), Cannes Prestige, Evènement Tremplin All 
Styles (Festival Danse et Continents Noirs), Concours International de Paris, Prodiges (France 2),  et bien d’autres 
encore. 
Ce sont de belles expériences car riches de rencontres et permettant de confronter des écritures chorégraphiques à un 
public ou un jury de professionnels que l’on ne connait pas. 
 
à Comment avez-vous construit votre chorégraphie « les oiseaux pour voler battent des ailes »  ?  
Il y a eu plusieurs phases pour la création : 

- Du vocabulaire chorégraphique crée par James Carles 
- Du vocabulaire chorégraphique crée par les danseurs à partir d’une question intime posée par James Carles 
- Du vocabulaire chorégraphique construit d’après une contrainte créée à partir d’une des méthodes issues du 

RESET Dance & Choreography (méthode développée par James Carles) appelée le Labyrinthe Dynanométrique 
  
Ensuite, James Carles a mis en place la scénographie avec un dispositif de brumisation sous lesquels les danseurs sont 
en mouvement.  
Chorégraphiquement, toutes les phrases crées ont été développées en termes de mouvement, d’interprétation et mise 
en scène. 
 
à Combien de parties y-a-t-il dans ce spectacle ?  
Cette pièce est une seule et même écriture développée à partir de concepts chorégraphiques.  
On peut y voir 3 parties majeures et reconnaissables : une partie sur 3 mouvements de Antonio Vivaldi qui est sur le 
traitement de la contrainte, une partie sur du Alva noto qui traite de sa mise en tension et une partie sur Wolfgang 
Amadeus Mozart qui en est sa libération.  
 
àCombien de temps de préparation a nécessité le spectacle « les oiseaux pour voler battent des ailes » ? 
La pièce chorégraphique a été écrite et montée en 6 mois (depuis Octobre 2021), ensuite nous l’avons travaillée avec 
James Carles pour en développer toute sa puissance et sa justesse. Encore aujourd’hui, nous cherchons à augmenter la 
force de cette pièce. 
 
à Pourquoi le titre de ce spectacle ? Quelle signification ? Quel message à transmettre ?  
La pièce part de l’idée de la contrainte. L’ordre des mots a une signification forte : pour voler (et prendre leur liberté), 
les oiseaux doivent battre des ailes (donc, fournir un effort). C’est un message de résilience, d’acceptation, de 
transformation et de libération. 
 
 
 
 
 

 Lycée Professionnel Hélène Boucher 
Construction d’un article de valorisation de l’événement : le JBTO au lycée lundi 11/03/2024  

Professeure Mme FARRO 
 
à Comment avez-vous choisi vos tenues dans ce spectacle ? Comment adapter les tenues à chaque performance ?  
James Carles a choisi ces costumes car ils sont légers et contrastent avec l’idée de contrainte. Le blanc est une couleur 
de pureté, de total dépouillement, de liberté. La transparence permet aux costumes de se lier à la peau grâce au 
dispositif d’eau présent à la fin de la pièce. 
Nous n’adaptons pas les costumes à la performance. Il soutient le propos chorégraphique et fait donc entièrement 
partie de la pièce (au même titre que le mouvement). 
 
à Pourquoi se produire devant des lycéen(e)s ? 
La démarche artistique de la compagnie trouve pleinement son sens dans la rencontre avec les publics. Depuis la 
création du centre chorégraphique, l'un de ses objectifs est de promouvoir et développer l’accès aux pratiques et à la 
culture chorégraphique de haut niveau à tous les publics. C’est une démarche vertueuse car elle permet au public de 
suivre les processus de création et de rencontrer les oeuvres et aux équipes artistiques d’être en relation permanente 
avec les publics, de perfectionner les démarches et processus de création. 
 
à Quelles sensations et émotions vous procurent cette danse ?  
Nos sensations sont pleinement liées au propos. Donc, une nécessité forte d’être au présent, d’être conscients et en 
réception des autres, de l’environnement. Ce sont toutes ces choses qui nous permettent de sentir la transformation et 
la sensation de liberté recherchée. 
 
à Vous arrive-t-il de vous tromper ? Si, oui comment vous rattrapez-vous ?  
Nous évoluons dans un espace dans lequel l’erreur se doit d’être transformée en jeu. Cela arrive que nous nous 
trompions mais nous faisons toujours en sortes d’avoir suffisamment travaillé avant pour faire confiance à notre 
technique (physique, de présence, en nos partenaires, etc…) et être prêts à ré-inventer les évènements inattendus 
pouvant se produire. 
 
à Avez-vous déjà collaboré avec d’autres danseurs ?  
La pièce a connu plusieurs distributions de danseurs. Nous partons du principe que nous sommes comme un orchestre 
symphonique : si chacun connait sa partition, l’orchestre peut exister et vivre un moment ensemble. 
 
à Donnez-vous des cours de danse ?  
Certains d’entre nous sont diplômés d’état en professorat (Emilien par exemple). Jade et Ilona passent cette année 
l’examen pour l’obtention de ce diplôme. En tant que danseurs, nous avons pour mission (et elle nous tient à cœur) de 
rendre accessible la culture et l’art au plus grand nombre 
 
à Préférez-vous danser en duo, en solo ou à plusieurs ?  
La danse en solo, duo et groupe ne met pas du tout en jeu les mêmes concepts. C’est difficile pour nous de choisir. 
Quoiqu’il arrive, même un seul en scène se crée avec un collectif. En réalité, l’artiste n’est jamais vraiment seul. 
 
à Quel est votre avis sur la parité hommes – femmes en danse ? 
Les stéréotypes sociétaux ont tendance à écarter la danse pour les hommes (surtout dans le milieu loisir). Ces 
stéréotypes se transforment dans le monde professionnel où nous connaissons beaucoup d’hommes (Maurice Béjart, 
Alwin Nikolaïs, Merce Cunningham, José Limon, Patrick Dupond, James Carles…). Nous pensons que la parité existe et 
que les choses changent car les générations sont de plus en plus ouvertes sur les questions de genre. C’est là toute 
l’importance des interventions culturelles afin de déconstruire ces potentiels stéréotypes. 
 
à Avez-vous déjà eu des séquelles suite à la pratique de la danse ?  
Il peut arriver parfois que l’on se blesse. Pour nous tous, ces blessures sont arrivées au début de notre formation ou en 
cours de formation (désinsertion du muscle ischio-jambier, périostites). Depuis, nous avons appris à gérer la façon dont 
nous prenons le mouvement et comment fonctionne notre corps afin d’éviter ces blessures.  
Malgré tout, cela peut arriver d’avoir des blessures bénignes comme des brulures, ampoules, crevasses.. 
 
à Avez-vous déjà voyagé pour des tournées chorégraphiques ?  
La compagnie a déjà tourné au Brésil, Cameroun, Sénégal, Niger, en Côte d’Ivoire, Belgique, Guyane, Nouvelle-
Calédonie, à la Réunion, en Guadeloupe, à Moscou.  
La vocation de la compagnie aujourd’hui est de se développer sur notre territoire et tourne donc sur toute la région 
Occitanie. 



Questions et échanges



Merci pour votre implication dans l’EAC. 


